
点燃主火炬的是他，何冲
他是用礼花点燃主火炬的，很传统很喜庆很温馨
最后一棒，是邓亚萍把火炬传递给何冲的
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2010 广州亚运会 11·12~11·27

昨晚 9 时 48 分，亚运会开幕式入场仪式在一
片祥和欢乐中接近尾声，观众都在期待着这一环
节的高潮时刻。作为东道主，中国代表团排在最
后一位出场。“出来了，出来了。”在观众的呼喊声
中，中国队的旗手、赛艇运动员金紫薇英姿飒爽，
高举手中的红旗，雄赳赳地迈进会场。

作为中国夏季奥运会和亚运会代表团的第一
个女旗手，金紫薇创造了一项纪录。为什么是
她？很多不了解情况的观众纷纷互相打听。

官方：金紫薇符合入选标准
其实，金紫薇担任中国代表团的旗手在昨天

凌晨已经由官方发布，这个消息也被各大媒体称
为亚运会的第一个“大冷门。”

和之前坊间传言的张琳、林丹、刘翔相比，金
紫薇无论是从名气还是从所从事项目的影响力上
都要逊色不少。为什么作出这样的选择？中国代
表团新闻官、国家体育总局新闻司宣传处处长王
成表示：“肖天局长已经在此前表示，旗手应是从
事有代表性的项目且成绩优秀、有社会影响力的

运动员，金紫薇是符合这些标准所以入选的。”

成绩显赫，她是北京奥运冠军
虽然金紫薇在民间的名气不大，不过这和赛

艇的全民影响力有关。论成绩，金紫薇和几位热
门人物相比，并不逊色。

金紫薇 1985 年出生在沈阳市，身高 1 米 84。
她 2007年开始在世界舞台上崭露头角，先是在赛
艇世锦赛上收获了四人双桨的铜牌，接着在赛艇
世界杯荷兰站上拿下了女子四人双桨的金牌，这
是中国赛艇队在该项目上获得的第一个世界冠
军。2008年北京奥运会上，金紫薇与队友唐宾、奚
爱华、张杨杨搭档，逆转战胜夺冠热门英国队，成
功问鼎金牌，这也是中国赛艇在奥运会上收获的
第一枚金牌。

亚运会的开幕式在水上举行，旗手要在船上进
入主会场，对选手的体能、臂力以及在船上的稳定
性都有很高的要求，而金紫薇恰恰符合这些条件。

竞争对手都有理由“被PASS”
之前，坊间传言最热的旗手人选是刘翔、张琳

和林丹。其实，
只要稍加分析就
能发现，张琳是
很 难 成 为 旗 手
的。因为广州亚
运会的第一棒火
炬就是由他传递
的，按照正常情
况，一个运动员
不太可能独享两
项荣誉。而林丹由于在开幕式次日就有比赛，作
为旗手要消耗大量体力，对比赛不利。另一个大
热门刘翔，由于 110米栏比赛时间较晚，“飞人”14
日才会抵达广州，时间上不吻合。

辉煌的战绩，1米 84的身高，赛艇运动独有的
水上优势，金紫薇的入选看似冷门，其实是天时地
利人和。对于金紫薇担任旗手，有女网友发帖戏
称：金牌是我们女人拿得多，开幕式都让男的领
头，这次女人可算翻身了。

吴国冲➡陈一冰➡容志行➡
邓亚萍➡何冲

昨晚 10时 19分，全场目光都聚集在最后 5名
火炬手身上，名叫吴国冲的地地道道的广东农民、
龙舟运动发烧友、中国龙舟队队长，从海心沙岛旁
近两百米的珠江江面上手持火炬踏波而来。在海
心沙岛上岸后，他将火炬传递给奥运会冠军、中国
体操队的陈一冰。陈一冰高举着火炬来到点火台
附近，和上世纪七八十年代中国著名足球选手容
志行完成交接，老容虽然年事已高，但依然步履矫
健。在观众的欢呼声中，火炬传到了乒坛女皇邓
亚萍手中。来自郑州的邓亚萍是广州媳妇，现场
观众爆发出热烈的欢呼声。最后，邓亚萍把火炬
传给了跳水奥运冠军何冲。22时 25分，何冲手持
火炬跑到了高达28米的火炬塔下。如何点燃？难
倒了塔下的何冲。

“叔叔，这有什么难的，我来帮你吧！”刚刚在
开幕式序篇中从空中的芭蕉叶船上将水滴到地面
的广州8岁小男孩熊鈺翔，牵着7岁的北京小女孩
陈佳雨，手捧着一个30多厘米高的礼花，来到了何
冲面前。

看到这两位手捧礼花的小朋友，何冲如释重
负，他把礼花放到火炬塔前的地面上，用手中的火
炬点燃了中国传统节日里孩子们最喜欢燃放的礼
花。礼花喷出的绚丽火花一点点升高，攀升到近
28米时，一刹那点燃了主火炬。

主火炬被点燃背后的秘密
历届奥运会、亚运会的主火炬点燃方式都备

受关注，广州亚运会主火炬点燃的方式也不例外，
这也是开幕式总导演陈维亚耗费了许多精力构想
的一大亮点。

据陈维亚介绍，曾经有过在高达600米的广州
塔“小蛮腰”上点火的设想，但因难度太大、视觉效
果不佳而放弃；还有过龙舟点火的设计，但也因为
别的赛事开幕式抢先使用，也不得不放弃；还有一
个用4名火炬手从“童心桥”4个桥点跑向火炬盆前
一起点燃的方案，但也因种种原因不得不放弃。
一条条路都被堵死了。

在几乎陷入绝境之际，现在的这个方案浮了
出来。文学总监朱海和舞美外方总监马克·菲舍
尔提出不走强悍、超常规之路，而选择与广州这座
温情城市相匹配的方式进行。

据悉，礼花点燃和火炬手在珠江江面踏波而
来的演练从 11 月 4 日已经开始，一致在高度保密
的状态下进行。11月 11日，开幕式团队进行了唯
一一次主火炬点燃全员全流程的实战演练。

知道一下

1.在以前的亚运会上，
中国男篮由于身材高大，一
直是中国代表团旗手“主要
出产地。”都灵冬奥会上，
短道速滑名将杨扬担任过
一次中国代表团旗手，打破
了男选手的垄断。

2.日本代表团偏爱使用
女旗手，从上个世纪90年代
开始就将大型体育运动会
的旗手一职交给了女性选
手，比如1992年巴塞罗那奥
运会的田村亮子、2004年雅
典奥运会的滨口京子、2008
年奥运会的福原爱以及本
次亚运会的潮田玲子。

昨晚10时19分，广
州亚运会开幕式最高潮
的一幕——点火仪式正
式开始。在经过最后 5
名火炬手的依次接力
后，最后举起圣火的跳
水奥运冠军何冲在两位
可爱的小孩子的“帮助”
下，用中国喜庆节日里
最传统的放礼花方式，
将主火炬浪漫而温馨地
点燃。


